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初中·学习

升学智囊团

□洛教融媒记者 莫思琪 通讯员
张建青

在前不久的期中考试中，河南
省实验中学洛阳学校初三学生刘
家钰，历史考了97分。据了解，从
初一开始，他的历史成绩就一直在
年级名列前茅。他有哪些学习妙
招？一起来看看——

“将历史书当故事书学起来就
容易了。”刘家钰说，有的同学觉得
历史需要背诵，是一门枯燥的课
程，其实，历史的英文写法是“his-
tory”，分开来看就是“Hi，story！
（嗨，故事！）”。

“历史就是发生在过去的故
事，如果学习一个历史事件时，把
它当成一个故事来阅读，你就会对
它产生浓厚的兴趣，想弄清它的来
龙去脉。”刘家钰说，他就是用这个
方法让自己学好历史的。

●画框架图

历史需要记忆的内容多，死记
硬背容易混淆知识点。复习时，刘
家钰会先看各单元的导语了解概
况，再画出框架图，然后通读课本，
理解每节课的重点内容和知识点，
并将其标记出来，添加到框架图
上，这样复习起来更系统、不会
乱。睡觉前，他会回想画的知识框
架图，把时间、重要事件等在脑海
中过一遍。

●多去历史场馆

洛阳的博物馆和遗址比较多，
这些地方都是学习历史的资源。
刘家钰在参观之前会提前“备课”，
从网上、书籍中翻阅资料，了解相
关的历史背景等，拓展自己的知识
面。每到一处，他会试着给同伴或
其他游客讲解相关历史背景、人文
典故等。“通过讲解，能更好地理
解和记忆知识点。”刘家钰说，平
时，他只要有空就会去参观二里
头遗址博物馆、洛阳博物馆。如
今，他每背一个朝代的历史，就能
想到对应的文物和遗址，并说出
相关典故。

“梳理知识体系、参观历史场
馆都是不错的方法。”该校历史老
师董璐说，同学们还可以经常观看
历史主题的节目。近几年播放的
《典籍里的中国》《国宝会说话》等，
将一个个历史事件、文物以视频的
形式呈现给观众，让人在观看的同
时了解历史；也可以看《大国崛起》
等，了解世界近代史。

毛笔字写得好 升学有优势

无论是凭书法特长读心仪高中的侯艺萱，还是顺利上名
校的宁灏，说起学书法的经历，他们都提醒大家要练好“童子
功”，“临时抱佛脚没用”。

●侯艺萱：我6岁开始在书法班里学书法，一开始只当成了
兴趣，没想过用它来升学。上初中后，由于课程紧张，我从每周
上书法课，变成了有空才上课。不过，我没有停止书法练习，周
末经常抽时间写字静心。初三，因为几次模拟考试成绩不够理
想，我又不想放弃自己心仪的高中，就准备走书法艺考之路。考
前两个月，我在校外报了书法班进行集训，反复临摹是高频考点
的名人碑帖、往年真题等，每天的训练强度在两小时左右。

由于从小练书法，我对写字的力度、各种书体了然于心，
否则只靠考前两个月恶补，是来不及的。

●宁灏：想靠书法艺考上名牌大学，得做好吃苦的准备。
我也是从小练书法，中间虽然断断续续，但一直没有放下过毛
笔。决定走书法之路并将目标定为央美之后，我从2022年7月
开始在北京集训，一集训就是7个月，每天都保持12小时以上
的练习时间。

省统考前两个月，我的训练量加到了每天16小时；校考前
两个月，我把训练时间增加到每天20小时，只睡4小时左右。
集训期间，我经常失眠，压力大到只能用疯狂吃东西来缓解。
央美校考结束，我胖了70多斤，有些同学则因为压力大暴瘦，
体重掉了三四十斤。

在这里，我建议同学们根据省统考成绩评估自己的水平，
并选择校考的院校层次。注意别选太多，以免分散精力。

初三学霸刘家钰：

“将历史书当故事书
学起来就容易了”

“小时候学书法时，没想过能通过这个特长上心仪高
中。”昨日，在河科大附中见到高一学生侯艺萱时，她正准
备去上书法课。说起自己的升学之路，她用“赶上了”来
概括。

我市中招书法特长生是2023年开始招生的，侯艺萱是
第二批。在2024年中招考试中，她的书法专业成绩全市第
三，文化课成绩615分，成功被河科大附中录取为书法特长
生。侯艺萱说，初三时，在得知有高中招收书法特长生后，她
和父母、书法老师开始研究政策，并提前作了规划——

1.关注招生信息

中招书法特长生，属于我市中招艺考中的一类，通
常市教育局在5月初公布当年招收书法特长生的计划
及报名要求。侯艺萱的书法老师澄翊书院书法工作室
负责人刘仕鑫说，从这两年看，我市仅河科大附中面向
城市区招收书法特长生，而且数量不多，2023年招收10
名，今年招收了15名。

2.参加专业测试

这两年，中招书法特长生的专业测试考的均是毛
笔临摹。“今年考的是毛笔隶书临摹、毛笔楷书临摹等，
难度不算大。”侯艺萱说，考试结束不到一周，市教育局
就公布了成绩合格名单——合格的学生中考文化课成
绩达河科大附中录取分数线的80%即有机会被录取。

3.做好文化课冲刺

专业课测试合格后，侯艺萱就把全部精力放在了复
习文化课考试上。“河科大附中今年的录取分数线为660
分，书法特长生文化课成绩不能低于528分，过线的学生
要从高到低，排队录取，因此，文化课分数越高被录取的
概率越大。”侯艺萱提醒，一定不能忽视文化课的冲刺。

2024年9月，侯艺萱被河科大附中录取。“我们每周
二、周三上两节书法课，每节课1小时。”侯艺萱说，除在校
上书法课外，她还会利用零碎时间练习书法，“我身边有学
姐通过书法艺考，上了名牌大学，我将来也想走这条路”。

侯艺萱靠书法特长读了心仪高中，而洛五高2023届
毕业生宁灏则靠书法特长读了大学，作为过来人，他讲了
自己的升学之路，供大家参考——

宁灏去年被中央美术学院（以下简称央美）书法学专
业录取，目前正在该校读大二。

“我高二下学期确定走书法艺考路。”宁灏说，若坚定
走书法特长升学之路，要提早搜集有书法专业的高校招
生信息，看哪些只需要省统考，哪些还需要校考。2022年
底，宁灏参加了书法省统考，在3000多人中排200多名，

“因为省统考成绩不错，我坚定了冲央美的决心”。
宁灏说，省统考后，他报名了中央美术学院的校考，

并通过了线上初试，之后又参加并通过了复试，最终成绩
是241分，排全国第12名。

“央美书法学专业的录取要求是专业课过线，文化课
成绩至少达河南本科一批线的75%。”宁灏说，他高考成
绩为442分，最终被顺利录取，“入校后，我们先学书法五
体；下学期，能选择其他学院的课程，如设计、国画等”。

对关注度高的问题，上述老师、学生进行答疑。
●问：如果专业测试、省统考成绩不理想，影响孩子走普

通的中招、高考之路吗？
答：不影响。如果中招时未能通过书法特长生专业测试，

或高招书法省统考、校考成绩不理想，未能达到院校录取标
准，同学们还可通过文化课成绩继续参加中考、高考普通批次
录取。

●问：高考艺考改革后，书法专业有哪些变化和趋势？
答：各省的书法统考组织更加规范和统一，考试内容和要

求也更加明确。从考试内容来看，一是重视篆书创作，2024年
多省份将篆书作为必考科目，要求考生具备篆书创作能力。
同时，对篆字、繁简字的掌握也提出了更高要求。二是强调四
体创作：考生需掌握楷、隶、行、篆四种书体的临创能力，以应
对不同的考试要求，且行书作为多数学生的短板需重点加
强。三是临摹与创作并重：考试注重考查考生对传统书法的
理解与临摹、创作能力，临摹侧重于考查理解能力、用笔、结
字、字组和章法等，创作则要求考生能根据给定的主题或诗文
进行创作。

●问：书法专业的就业前景如何？
答：书法专业的毕业生可参加教师招聘，在中小学担任书

法教师，教授学生毛笔、硬笔书法技巧和书法理论知识；可在
书法培训机构担任讲师，针对不同年龄段和水平的学员开展
书法培训；在高校担任书法讲师；考公务员，到文化机构，如地
方文化馆、博物馆等任职。

从中招到高招
规划好就能一路畅通
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□洛教融媒记者 赵
梦晨 文/图

“让娃学毛笔字，在升学上有没有
优势？”“女儿是学校书法社团的，将来能
不能走专业的书法之路”……近年来，我
市中小学普遍开设了书法课，学毛笔字
的孩子逐年增多，有家长开始关注书
法特长生的升学、就业前景。洛教

融媒记者邀请资深书法老师以
及过来人为大家解答。

想走书法特长之路
先要练好“童子功”
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